

# Une Genevoise à Madagascar

GENÈVE

Exemple entraide internationale: l'école de Sakatia



Les enfants de Sakatia seront bientôt tous alphabétisés et les adultes demandent à pouvoir profiter de l'école eux aussi!

À quatre cents kilomètres au sud de l'Afrique, Madagascar présente une surface d'une fois et demie la France. Sur ses treize millions d'habitants, septante pour cent sont analphabètes; une situation qui ne va pas s'arranger, vu que deux mille écoles ont été supprimées pour cause d'économie.

Ann-Christine Leuzinger, enseignante au Cycle d'orientation de Genève, éprouve une véritable passion pour Madagascar. Après y avoir passé plusieurs fois des vacances, elle décide de créer une école dans la petite île de Sakatia (près de Nosy Be), où vivent deux cent cinquante habitants, dont une quarantaine d'enfants de 4 à 14 ans, non scolarisés.

Fin 1994, Ann-Christine Leuzinger part quelques jours à Madagascar, entreprendre des démarches auprès du ministre de l'Éducation. Lui ayant présenté son projet de création d'une école, elle obtient l'autorisation d'aller de l'avant.

De retour en Suisse, l'enseignante genevoise sollicite un congé sabbatique (à ses frais), qui lui est accordé. À la même période, elle organise des expositions-ventes qui, avec des dons, lui permettent de récolter quinze mille francs. Cette somme devant suffire pour édifier l'école et assurer son fonctionne-

ment une année durant. La jeune femme retourne alors s'établir à Madagascar. Le chef de l'île et la population se mobilisent pour construire le bâtiment, qui sera terminé en décembre 1995. En attendant, l'enseignante donne la classe en plein air!

On imagine mal toute l'énergie nécessaire à cette réalisation et les efforts déployés par la promotrice pour comprendre la mentalité malgache, respecter ses rituels, apprendre la langue et se faire accepter.

Pas question de faire payer un écolage à ces pêcheurs, dont le revenu mensuel n'excède pas vingt francs. Par contre, il est possible de leur demander divers services.

Les élèves sont répartis en deux groupes, reçus en classe le matin ou l'après-midi. L'autre demi-journée, ils doivent travailler avec leurs parents.

Chaque année scolaire, Ann-Christine Leuzinger reçoit l'appui bienvenu de l'un ou l'autre enseignant romand, qui l'aide à enseigner la lecture, l'écriture et le calcul en français. En plus, un(e) enseignant(e) malgache est engagé(e) pour enseigner l'histoire, la géographie et la langue du pays.

C'est pour louer tout ce monde que notre Malgache d'adoption doit entreprendre la construction d'une «maison des enseignants», termi-

née en août dernier. Et malgré toutes les difficultés, le projet est donc devenu réalité. Partie de zéro, cette pédagogie idéaliste a la satisfaction de voir que les enfants de Sakatia seront bientôt tous alphabétisés et que les adultes demandent à pouvoir profiter de l'école, eux aussi!

Pour mener à bien cette entreprise, l'enseignante genevoise a pu compter sur l'aide financière de communes genevoises. Et pour l'épauler, une logistique indispensable a vu le jour: l'Association pour l'école primaire de Sakatia (APEPS), qui compte environ cent personnes assurant dons et parrainages. Sachez qu'avec cent cinquante francs, la scolarisation d'un écolier est assurée pendant un an.

Toute cette aide financière est directe et arrive quasi intégralement. «Quand on reçoit un franc ici, on envoie nonante-huit centimes là-bas» explique Corinne Meier, vice-présidente de l'APEPS. Car toute cette action est basée sur un bénévolat total.

Il vaut donc vraiment la peine de soutenir de telles réalisations, qui améliorent efficacement la vie d'êtres défavorisés. C'est grâce à elles que s'établit la justice mondiale, seule à pouvoir construire une paix durable...

Jacques Perroux

Pour en savoir plus

Pour tout renseignement contacter l'APEPS

Ass. Pour l'École Primaire de Sakatia  
Rte de St-Julien 200  
CH-1228 Plan-les-Croates

## Société coopérative MIGROS-GENÈVE

35, rue Alexandre-Gavard  
1227 Carouge  
☎ 022/ 307 51 11

Abonnements à «Construire»  
Registre des coopérateurs de Migros Genève  
35, rue Alexandre-Gavard  
1227 Carouge  
☎ 022/ 307 52 76

Rédaction des pages  
«Migros-Genève»  
case postale 1436  
1227 Carouge  
☎ 022/ 307 52 06  
fax 022/ 307 51 60

Rédaction générale de «Construire»  
Limmatplatz 6  
case postale 1751  
8031 Zurich  
☎ 01/ 272 30 30 ou  
☎ 021/ 323 98 54